
“北京的旅游业要向会议、奖励旅游及其他高端旅

游方面发展，不断提升会奖旅游在整个旅游业中所占的

比例，进而向国际会展之都、国际会奖旅游之都方向迈

进。”北京旅游发展委员会副主任孙维佳在接受记者采

访时表示。

会奖旅游推动北京旅游服务贸易有效增长

孙维佳告诉本报记者，近年来，会展、会议、奖励等

旅游的快速发展，带动了北京旅游服务贸易的快速增

长。2011 年,北京旅游服务贸易进出口总额达到 136.11

亿美元，同比增长 25.2%，在全国旅游服务贸易总额中所

占比重超过 9%，位居第一。2011 年,北京规模以上会展

单位实现直接收入 212.8 亿元，增长 21.8%。其中，会议

数量与规模稳步提升，2011 年北京接待各类会议 28.6 万

个，同比增长近 10%，接待国际会议近 8000 个，同比增长

20.9%。奖励旅游增势强劲，2011 年,接待奖励旅游达到

30 人次，同比增长 40%。会展数量明显增加，2011 年,接

待会展 1380 个，同比增长 32.8%。，已成为推动北京服务

贸易整体快速增长的重要引擎。

通过专业展会搭建全球交流平台

据孙维佳介绍，2012 年由北京旅游发展委员会主办

的会奖旅游大型活动主要有中国（北京）国际商务及会

奖旅游博览会（CIBTM），SITE·2012 全球年会（SITE 指

国际奖励旅游管理者协会）。目前，CIBTM 已成为亚洲

地区最大、最成熟、且专注于会议、展览及奖励旅游行业

的国际性展览。SITE 在全世界拥有 2000 多名专业会

员，汇聚了全球奖励旅游行业的精英和专业工作者。由

于 SITE 在奖励旅游行业中的专业性及影响力，每次年

会的举办都给会议举办地带来了积极的影响，这不但提

升了会议举办地在国际旅游业界的知名度，同时也促进

了当地会议奖励旅游从业者与国际同行间的交流，并带

来 了 许 多 潜 在 的 商 机 。 因 此，SITE 会 员 们 争 相 申 办

SITE 全球年会。

此外，据记者了解，每年一次的北京国际旅游博览

会也是由北京旅游发展委员会主办的，但该展会是旅游

业所有产业链的交易平台，与专业的会奖旅游活动相

比，专业性略显不够。

北京打造“国际会议奖励旅游之都”

根据国际会议和大会组织的报告，2010 年，全球接

待国际会议数量的城市排名中，北京名列第 12 位，已初

具国际会议之都的雏形。2010 年，北京会议和奖励旅

游增长率分别达到 34%和 46%，未来几年北京会议和奖

励旅游将保持 20%的年增长率。2011 年接待国际会议

数量的全球城市排名中，北京跃升到第 10 位，接待国

际会议总量达 111 个，北京也是中国 2011 年接待国际

会议最多的城市。孙维佳称，北京市旅游发展委员会

发起成立北京高端旅游及会议产业联盟，是北京建设

世界城市的需要。经过若干年的发展，北京市旅游业

已发展到一个相当高的水平，且具有一定的规模。在

此背景下，北京市旅游发展委员会确定了将北京打造

成“国际会议奖励旅游之都”的目标。高端旅游及会议

产业联盟的成立就是要大力发展北京的会议及奖励旅

游，以及其他多种形态的高端旅游，使北京高端旅游能

达到世界城市的标准。

孙维佳在接受记者采访时表示，“近两年，北京一直

把发展会奖旅游作为调整旅游产业结构、促进产业优化

升级的重要突破口，这是北京国际会议接待总量保持持

续稳定上升态势的重要原因。为了吸引更多的商业性

国际会议在北京落地，2011 年，北京市旅游委制定了一

系列奖励政策，并发起成立北京高端旅游和会议产业联

盟，为企业建起会议产业资源库。”

谈及北京在发展会议奖励旅游方面具有的优势，孙

维佳认为有以下四个方面：首先，北京是全国政治、经

济、文化中心，吸引很多国际和国内的会议在此举行；其

次，北京具有完整的会议奖励旅游产业链，全国性的会

议组织方总部聚集于此，同时北京具有一流的会议设施

和独特的会议场所。众多具有文化和历史内涵的场所，

越来越多地被用作举办会议。再次，北京还聚集着大批

专业的会议和奖励旅游组织者，包括专业提供会议服务

的公司。最后，北京经过多年发展，已形成良好的旅游

服务接待体系，无论是基础设施，包括机场、交通、住宿

等都非常完备，服务水平也相当高。

会奖旅游业在中国远未成熟

孙维佳也对记者坦陈，虽然北京在会奖旅游方面取

得了一定的成绩，但与国际上重要的会议城市比还存在

差距，与世界著名的会议城市相比，北京不缺资源，缺的

是创意和市场。未来，将会加大在国际上的推广和促销

力度，把北京以一个会议奖励城市的形象推向世界，北

京与处于会展业“第一梯队”的维也纳、巴黎、巴塞罗那、

柏林、新加坡、马德里等城市相比，在国际性、多层次的

会议场馆设施方面仍显不足，由于国际会议审批流程复

杂、国际会议申办周期较长等原因，导致会议承办主体

缺乏申办国际会议的积极性。此外，由于语言和文化差

异，北京会议行业整体管理和服务水平亟待提高。

孙维佳指出，去年北京旅游发展委员会牵头成立北

京高端旅游及会议产业联盟，就是希望借助其实现两个

目标：一是完善整个的高端会议产业链结构，使得行业

中的需求方、供给方、服务商、中介机构、媒体等所有参

与到这个行业发展的各个相关方，能够形成合力，共同

提升北京作为重要的国际会议奖励旅游目的地的总体

形象和国际竞争力；二是希望借助这样一个联盟，能够

搭建起企业与企业之间，以及企业与政府之间的沟通与

合作平台。

新加坡 CEMS 公司董事长 Edward 在接受本报记者

采访时表示，会奖旅游产业在国际上已有好几十年的成

熟发展历史，与国际相比,中国的会奖旅游产业尚处在

发展阶段,专业办会的组织还很少,并且还存在许多问

题。目前，国内的国际会议大部分是通过国家各部委

及相关部门主办的,会议的各个环节由旅行社、会议中

心、酒店、航空公司等分工负责,这就必然出现部门分

割、利益协调的问题。从事会议旅游专业人才的培养

非朝夕可就,这一点上北京与国际会奖旅游发展成熟

的城市相差也太远。但他同时认为，从发展潜力来看,

中国悠久的历史文化,对于那些对西方国家已无新鲜

感的会议旅游者有着强大的吸引力。另外,国内的一

些大型企业也逐渐认识到维护人力资源的重要性,他

们有的也开始采用奖励旅游这种形式来激励员工。他

肯定地告诉记者，中国会奖旅游会有更加巨大的市场空

间,这一点毫无疑问。
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会奖商旅

会奖旅游成北京会奖旅游成北京服服务贸易增长重要推手

■ 本报记者 傅立钢

商旅关注

近日，一个由 3000 名台湾游客组成的大型会奖

旅游团队到达南京，其规模创下近年来南京接待旅

游团“之最”。“这些客人都来自台湾富邦人寿公司，

他们分为多个批次，陆续抵达南京。“有的之前已经

在上海、杭州等城市游览过，有的游览完南京后，还

要去扬州、镇江等地。他们在大陆的游览路线加在

一起有 30 多条。”江苏金陵商务国际旅行社有限责

任公司副总经理张志清对记者说。

据记者了解，今年以来，不少境外会奖旅游团都

不约而同地把“绣球”抛向了昔日宁静的六朝古都南

京，为南京的会奖旅游发展添上了浓墨重彩的一笔。

开辟“绿色通道”

由于此次会奖团队人数众多，所以他们被分为两

组，分别由南京中北友好国际旅行社和江苏金陵商务

国际旅行社接待。“我们负责接待的客人有 1600 名，

乘坐的大巴有 48 辆。为了方便接待，我们又把这些

客人‘分解’成 50 个小团，派专门接待台湾游客的导

游带队。”张志清说，这些导游长期和台湾客人打交

道，不仅会说一些日用的闽南语，还熟知台湾的风土

人情，了解他们的生活和饮食习惯。

据记 者 了 解，客 人 们 分 为 若 干 个 批 次，游 览

中 山 陵 、“ 总 统 府 ”、玄 武 湖 和 夫 子 庙 等 知 名 景

点。但即便这样，也不可避免地出现同一时段有

几十辆车“扎堆”去同一景点的情况。为此，南京

市交管部门开启了“绿色通道”，在主要路段进行

交通疏导和保障；城管部门、景区也协调了景点

内外的停车场，保证车辆安全有序停放；部分景

区还开放“快速入园通道”，为游客们提供便利。

“之前就读过《桨声灯影里的秦淮河》，所以我

特意约了几个同事晚上去逛夫子庙，尝尝秦淮小

吃，坐坐游船画舫，感受一下南京这座六朝古都的

风土人情和历史文化气息。”一位台湾游客说，他还

想采购一些南京本地的土特产，回去送给亲朋好

友。南京中北友好国际旅行社有限公司入境旅游

中心副总劳俊霞表示，客人对传统文化情有独钟，

不少人提出来要额外感受一下正宗的中式推拿，接

待方就推荐了几家品牌店。

每道菜都经过“试吃”

“台湾同胞的口味普遍比较清淡，而且有一些

我们认为比较高档的菜肴，他们是不吃的，比如甲

鱼等。”张志清说，客人们用餐的酒店加在一起有六

七家，对每份菜，他们都要询问主料和配料成分，菜

肴口味等，然后和台湾客人沟通，直到对方满意。

因为人数众多，客人们被分散在 6 家饭店用餐，都

是规模比较大，门口便于停车的饭店。“一些客人指

名要吃南京特色菜，我们特别给他们安排了盐水

鸭、狮子头等。”张志清说。劳俊霞则表示，“每一道

菜，我们都要试吃，为了让客人们吃得放心、舒心，

我们一般对接待菜单要反复修改五六次。除了我

们的特色菜，如馋嘴蛙、豆瓣茄鱼、粉蒸肉等，客人

还提出来要尝一些口味清淡的家常菜，于是我们又

专门请来做淮扬菜的大师傅，做了几道菜，像干锅

包菜、三鲜干丝、蒸蛋等。为了保证原材料的新鲜

充足，所有的蔬菜、生鲜食品我们都是当天早上采

购的。”

这些客人分别入住在南京 17 家高星级酒店。

据介绍，眼下正值旅游旺季，高星级酒店的客房都

供不应求，部分酒店用于团队接待的房间已经饱和

了，但为了让客人顺利入住，南京的高档酒店放弃

了一部分利润，把接待散客的房间调配了出来。

会奖旅游为何青睐南京

会奖旅游是近年来南京一直大力打造的深度

游产品，对“吃住行游购娱”等旅游相关产业的拉动

作用很大。台湾是南京一个很大的客源市场。“我

们已经不是第一次接待这种大型的境外‘会奖旅游

团’了。”张志清说，今年年初，他们就已经接待了一

个 1000 人的台湾团队，也是当地一家有名的人寿

保险公司给员工的福利。另一位业内人士透露，前

不久，一个日本企业高管组成的“吟诗团”也来到南

京，他们除了开会、游览外，还寻访各种与南京有关

的诗词歌赋，组织吟唱表演。

南京市旅游园林局副局长金卫东告诉记者，今

年上半年，南京专门组团赴东南亚地区开展促销，

增强南京的城市旅游影响力；同时，南京市越来越

多的公园景区免费开放，也吸引了境外很多有意开

展奖励旅游的企业。这些企业多为知名的大公司，

既有商务、会务活动，又有观光旅游、休闲娱乐等活

动，团队消费能力强，是当前旅游市场争夺的热

点。“这种团来南京的话，至少呆上 3 天，住的都是

四星级、五星级酒店，用餐标准也很高，在购物、娱

乐等方面的花费也比较大。”在这些高端旅游团的

带动下，南京市高星级酒店客房入住率也一路上

扬，今 年 4 月，五 星 级 酒 店 的 平 均 入 住 率 达 到 了

74.96% ，高出去年全年 3.82 个百分点。

游秦淮游秦淮、、坐画舫坐画舫

台湾会奖旅游团扎堆南京

会奖城市

北京国际旅游博览会 6 月 15 日至 17 日在国家会议中心举办。此次博览会展览面积首超 3 万平方米 ，有

来自国外 80 个国家和地区、境内 25 个省区直辖市的 929 家参展商和 220 多名特约买家参展。北京国际旅游

博览会在国内、亚洲甚至世界都极具影响力，不仅全面反映旅游行业发展动向和趋势，还为全球业内人士提

供了业务交流的交易平台。图为俄罗斯展台，由于今年是中国俄罗斯旅游年，展台人气很高。

本报记者 立刚 摄影报道

■ 本报记者 慢 舟


